

# Opinión

# BAJO RESERVA

#### Gol de Nieto contra el huachicol



Santiago Nieto

Como una primera anotación, utilizando el argot futbolero, se vio en el actual gobierno federal el trabajo de la Unidad de Inteligencia Financiera de la Secretaría de Hacienda, encabezada por Santiago Nieto, que detectó lavado de miles y miles de millones de pesos, producto de la actividad ilícita del huachicol, de la extracción de combustibles en Petróleos Mexicanos. Nos explican que la cifra inicial del blanqueo de dinero arroja 10 mil millones de pesos de 2017 a 2018. Sin embargo, nos dicen, esa cantidad es apenas el primer reporte de las instituciones financieras. En pocas palabras, el lavado de dinero en el

que participaron funcionarios, ex empleados de Pemex, políticos, gasolineros y empresarios puede ser mucho mayor, con una cifra aproximada de 45 mil millones de pesos, como se publica hoy en la primera plana de la edición impresa de EL UNIVERSAL. ¿Antes nadie se dio cuenta de los movimientos, los flujos de dinero procedentes del robo de combustibles?

Indignación tardía

Funcionarios de la antigua administración continúan muy activos en Twitter y otras redes sociales, protestando por la situación de desabasto de gasolina que se vive en el país. El último fue el ex secretario de Educación, **Otto Granados Roldán**, quien a través de su cuenta de Twitter ha compartido mensajes de autores que comparan la situación actual que se ha vivido en las últimas dos semanas con la época de racionamiento en la Polonia comunista y las largas filas que tenían



Otto Granados Roldán

que hacer los polacos para conseguir alimento. Lo que ni don Otto ni algunos otros ex funcionarios indignados comentan es que esta situación de desabasto es, en gran parte, derivada del combate a un delito que no tuvo freno e, incluso, floreció durante el pasado gobierno. ¿Qué opinaba hace unos meses el ex secretario del robo de combustible y del daño que esta actividad criminal causa a la sociedad? En su cuenta de Twitter no aparece ninguna crítica al respecto en años pasados, es decir, su indignación llegó con algo de retraso.

#### Guerra de egos entre Monreal y Batres

Una lucha de egos se agudiza día con día en el Senado, principalmente para atraer reflectores y cámaras, entre el presidente de la mesa directiva, **Martí Batres**, y el presidente de la Junta de Coordinación Política, **Ricardo Monreal**. No hay día, nos hacen notar, que ambos compañeros de Morena busquen posicionar su imagen y agenda en las redes sociales y en los medios de comunicación. El pleito entre los morenistas es cada vez más visible, aunque ambos lo niegan en público. Hay quienes pronostican que esto se acabará una vez que don Martí deje el liderazgo de la mesa directiva y que pase a ser un senador más de la bancada mayoritaria. La mala noticia para don Ricardo y Batres es que todavía falta algún tiempo para el último día de agosto de 2019, cuando termina el primer año de la actual Legislatura, nos comentan.

#### Ministro guarda la guadaña

Los ánimos en la ponencia del nuevo ministro **Juan Luis González Alcántara Carrancá** han cambiado en los últimos días. Los trabajadores que anteriormente formaban el equipo del ministro en retiro, **José Ramón Cossío Díaz**, han dejado a un lado la zozobra que vivían ante la posibilidad de que su nuevo titular llevara a su propio equipo para desplazar a los que se quedaron en la ponencia. Nos comentan que el ministro **González Alcántara Carrancá** declinó la posibilidad de renovar su ponencia con personal del Tribunal Superior de Justicia de la Ciudad de México, y decidió ratificar a todos los trabajadores que se quedaron aún después de la salida de Cossío. Don Juan Luis optó por guardar la guadaña y dar un voto de confianza al equipo que heredó.

15 ENF 2019 Página: 2 Sección: Nacion



# FRENTES POLÍTICOS

Equivocada. Claudia Ruiz Massieu, líder nacional del Revolucionario Institucional, tiene un encargo histórico y podría fracasar si las formas no son las adecuadas. Está convencida de tener la responsabilidad de construir y consolidar a su partido como uno renovado. "El PRI está libre de corrupción, pedimos a los mexicanos una nueva oportunidad", expresó. Pero no lo conseguirá si en el inicio de un proceso de renovación de comités directivos estatales y de consejos políticos, lo organiza en lo oscurito y entre amigos, esos a quienes ya no quiere la militancia, como lo intentaron en Yucatán. El resto de las entidades debería leer el librito de instrucciones de cómo hicieron los yucatecos para que las bases fueran incluidas y las cúpulas selectas no se salieran con la suya. Tiempo de inclusión, dividir no le llevará a ningún lado.

Torpe. "Si México no tuviera que cargar con Guerrero, Oaxaca y Chiapas sería un país de desarrollo medio y potencia emergente", escribió en Twitter Gabriel Quadri, excandidato presidencial por NA. No contento con ello, no ha tenido el valor de presentar una disculpa pública, como se lo exigió Alejandro Murat, gobernador de Oaxaca: Además, Héctor Astudillo, mandatario guerrerense, prácticamente mandó a Quadri a la escuela, y le envió documentos con el aporte histórico de la entidad, como Los Sentimientos de la Nación, el Acta de Independencia y la Abolición de la Esclavitud, firmadas en Chilpancingo. Este olvidado político sacó la calaña, si le nombran persona non grata en cada estado al que se refirió, se lo ha ganado. Pues qué se cree.

Cabezas. En tiempo y forma se están alineando los resultados contra el robo de combustible ejecutados por el gobierno federal, que inició el proceso de judicialización contra tres altos funcionarios de Pemex involucrados en el huachicoleo, y están abiertas mil 700 carpetas de investigación. "Ya lo tiene el Poder Judicial, estamos esperando fecha para que nos den audiencia y que nos señalen el juez que los va a judicializar", informó Alejandro Gertz Manero, encargado de despacho de la PGR. Hay otras cinco denuncias contra un exfuncionario de Pemex, un exdiputado local, un expresidente municipal y empresarios que blanquearon 10 mil millones de pesos en el sistema financiero. El fin del negocio será doloroso para quienes negociaban con hidrocarburos robados. ¡Ya era hora!

"Peligro, peligro". Lorenzo Córdova Vianello, presidente del Consejo General del INE, parece muy angustiado. Asegura que el recorte presupuestal podría poner en riesgo las facultades y autonomía del Instituto. Córdova Vianello busca negociar 619 millones de pesos para la organización de cinco elecciones locales, pero advirtió que analizan qué facultad del Instituto tendrán que dejar de cumplir si no se obtienen los recursos, y subrayó que no será dejar de expedir la credencial para votar ni la fiscalización de los partidos o el monitoreo de medios de comunicación. Es tal su deses peración, que el INE analiza presentar una acción de inconstitucionalidad por el mencionado recorte. Otro al que la austeridad le da salpullido.

¿Estamos salvados? Hoy martes, a partir de las 9:00 horas, comparecerán ante los integrantes de la Tercera Comisión de la Permanente en la Cámara de Diputados algunos de los involucrados en el desabasto de combustible. Están citados los secretarios de Hacienda, Carlos Urzúa; de Energía, Rocío Nahle; el director general de Pemex, Octavio Romero, y el procurador Federal del Consumidor, Ricardo Sheffield. El objetivo es que los servidores públicos detallen la estrategia integral de combate al robo de combustible puesta en marcha por el gobierno federal y detallar las condiciones de desabasto en el país, el impacto económico, así como las acciones para restablecer el suministro sin afectaciones a los ciudadanos. Si al salir de la comparecencia el problema se esfumó, qué bien. Si no, sólo fue pérdida de tiempo.

1 5 ENE 2019

Página: 13 Sección: Primero



SEGURAMENTE Rocío Nahle y Octavio Romero Oropeza llevarán a San Lázaro una canasta con viandas y un mantel de cuadritos rojos y blancos, pues su esperada comparecencia será en realidad un simple día de campo.

AL ECHAR MANO de su aplanadora, Morena logró poner a salvo a los funcionarios, al grado de que Carlos Urzúa ni siquiera tendrá que ir como se había previsto. Además, el formato está diseñado para cuidar a Nahle y Romero, a diferencia de lo que fue hace algunos meses, por ejemplo, el fusilamiento, perdón, la comparecencia de Rosario Robles.

LOS FUNCIONARIOS apenas estarán dos horas ante los legisladores, cada partido político sólo podrá hacerles juna pregunta! y una vez que respondan, sólo habrá una contrarréplica. Al rato les van a pedir que comparezcan... ¡por Skype!

¡AH, CARAY! Ahora resulta que las cifras oficiales de Pemex desmienten lo que había dicho... jel presidente de la República!

DESDE QUE asumió el poder, en sus madrugadores soliloquios, Andrés Manuel López Obrador insistió una y otra vez en que el robo de combustible era mucho más grave y cuantioso desde dentro de la petrolera, que por parte de los huachicoleros que ordeñan los ductos.

LOS "DE ARRIBA", decía el mandatario, son los que más roban, porque el pueblo es bueno y cuando roba, pues, es por necesidad. Pero ayer Octavio Romero Oropeza reveló que no es así.

DE ACUERDO con las gráficas que el director de Pemex presentó en Palacio Nacional, el robo a través de los ductos ha venido aumentando en los últimos cinco años hasta ¡triplicarse! En cambio el hurto desde las instalaciones de la empresa se redujo a más de la mitad en el sexenio de Enrique Peña Nieto.

¿SERÁ QUE a López Obrador no le pasan la información correcta a tiempo o que no le interesa que su discurso empate con la realidad? Es pregunta.

POR INCREÍBLE que parezca, en el gobierno federal siguen con la idea de declarar al ex panista Guillermo Padrés como "preso político" y otorgarle así su ansiada libertad.

HACE APENAS unos días el ex gobernador de Sonora recibió en la cárcel la visita de un enviado de la Secretaría de Gobernación para revisar su caso y definir o no si se le da el estatus de preso político. Padrés es un político preso por delitos de lavado de dinero, delincuencia organizada (en ambos ya consiguió un amparo) y defraudación fiscal, que es el que lo mantiene tras las rejas.

HABRÁ QUE VER si finalmente Olga Sánchez Cordero decide concederle la gracia a Padrés, con todo y que en **Sonora** lo acusan de haber dejado un quebranto por 32 mil millones de pesos.

1 5 ENE 2019 Página: 8 Sección: 0PMWA

### Huachicoles somos todos

🛚 l parte de la guerra contra el huachicoleo señala: mil 700 carpetas de investigación iniciadas en dos semanas, tres altos funcionarios de Pemex cuyos casos por daños a la nación se judicializaron y 4.5 millones de barriles de combustible asegurado. La contraparte en esta guerra son actos de sabotaje -que es una acción propia del terrorismo- y una rebelión de la comunidad de Santa Ana Ahuehuepan, en el municipio de Tula, contra de un contingente de militares que perseguían a ladrones de combustible. La comunidad los enfrentó, tras acusarlos de disparar contra la población, y privó a tres de su libertad durante horas.

Esa zona es conocida por su actividad huachicolera, y no es la primera comunidad que se rebela ante los militares. El año pasado en Puebla, huachicoleros protegidos por los pobladores de municipios de la zona se enfrentaron con militares en varias ocasiones. También hubo enfrentamientos todo 2018 en el Estado de México, Guanajuato, Hidalgo, Jalisco, Sinaloa, Sonora, Tabasco y Tlaxcala, lo que habla de la magnitud territorial del problema. López Obrador hizo un llamado a los pobladores de Santa Ana para que "no se mancharan" de sangre atacando militares, y pidió en general que no se comprara gasolina robada. Difícil empatar la ética frente a la sobrevivencia.

Un caso que puede ilustrar este dilema es el de San SalvaESTRICTAMENTE
PERSONAL

Raymundo
Riva Palacio

QDineusted:
rrivapalacio@ejecentral.com

@@rivapa

Martha Erika Alonso recibió un mensaje de los huachicoleros para que negociara con ellos impunidad

Una externalidad del gasolinazo fue la proliferación del huachicoleo por razones económicas dor Huixcolotla, que tiene un mercado nutrido en hortalizas, frutas y ropa. Huixcolotla fue contaminado por la influencia de los municipios vecinos que se encuentran dentro de la zona del Triángulo Rojo, donde las ganancias que obtienen las bandas criminales por ese hurto, primero auspiciadas por Los Zetas y más adelante por el Cártel Jalisco Nueva Generación, es de dos millones de pesos diarios. Los huachicoleros aprovecharon la coyuntura en ese municipio y en el país, abierta por la liberalización del precio de los combustibles en enero de 2017.

Una externalidad del gasolinazo fue la proliferación del huachicoleo por razones económicas. En diciembre de 2016, el precio del litro de gasolina estaba en 14.81 pesos; el retiro de todos los subsidios en enero lo elevó a 17.05 pesos. Los huachicoleros expandieron sus mercados y llegaron a Huixcolotla, que se convirtió en un centro de distribución de combustible robado, gracias a la estrategia de los ladrones de combustible. Al elevarse el precio del diésel, llegaron a las comunidades más alejadas con la oferta de mitad de precio y colocado junto a sus cultivos. Para muchos, si no todos, la oferta era irresistible en el contexto de su subsistencia, y el huachicol penetró fácilmente el tejido social.

El huachicol mermó a Pemex. En 2016, las pérdidas reconocidas eran de 30 mil millones de

pesos. Para 2018, dice López Obrador, ascienden a 60 mil millones, razón por la cual lo combate. Dentro de esta lucha, matizó este lunes la acusación directa sobre gobiernos anteriores de ser parte del crimen, e incorporó "o por su complacencia". Esto se ajusta más a la realidad. En mayo de 2017 se publicó en este espacio que el presidente Enrique Peña Nieto intentaba salir de la pasividad en la que se encontraba ante el fenómeno criminal, después de una desesperante inacción, pero como reacción, no prevención. En ese momento se apuntó:

"Peña Nieto tendría que haber estado muy bien informado del problema que se vivía, pues desde (hacía) unos tres años promovió a quien había sido su jefe de seguridad en el gobierno del Estado de México, el general brigadier Eduardo León Trauwitz, como subdirector de Salvaguarda Estratégica de Pemex, que es el área responsable de los ductos. El geheral Trauwitz sostenía reuniones regulares con los responsables del área logística de Pemex para discutir del robo de combustible. donde había acusaciones cruzadas. Exfuncionarios que conocen de esas reuniones, (recordaron) que el general afirmaba que el robo tenía cómplices dentro de Pemex, mientras que los encargados de logística respondían que era responsabilidad de los militares la vigilancia.

"El alegato del general es que tenía que haber complicidad en Pemex con los criminales porque para poder ordeñar un ducto se necesitaba, a fin de evitar una explosión letal, que no estuviera transportando combustible, información que sólo podría provenir del salón de control de ductos de la empresa. Esta idea (siguió) permeando en el gobierno federal y se (investigaba) en Pemex la posibilidad de complicidad con los criminales. Pero el alegato de los responsables de logística era por la información que se tenía en las áreas de seguridad del gobierno poblano, que la ordeña de ductos en el *Triángulo Rojo* estaba avalada y, en algunos casos, controlada, por los militares".

El fenómeno de Huixcolotla mostró cómo, pese a todo, se extendió el huachicol. El entonces gobernador Rafael Moreno Valle pidió reiteradamente apoyo federal para combatirlo, pero el gobierno de Peña Nieto no se lo dio porque, según exfuncionarios, fortalecería su eventual candidatura presidencial. Esa mezquindad se extendió, al no darse jamás el apoyo. Poco antes de asumir la gubernatura, su esposa Martha Erika Alonso recibió un mensaje de los huachicoleros -Huixcolotla es vecina de Tecamachalco, el municipio donde nació- para que negociara con ellos impunidad. El mensaje fue rechazado. Los dos murieron en un accidente de helicóptero en diciembre, cuyas causas están siendo investigadas.

Pero la impunidad, en buena parte por la pasividad o complicidad del gobierno federal, disparó el robo de combustibles y le permitió a los *huachicoleros* armarse para enfrentar al Ejército y a quien se le ponga enfrente. La impunidad y el crimen es lo que quiere acabar López Obrador, que será el primer paso. El siguiente, restablecer el tejido social, será más difícil de lograr.



#### SERPIENTES Y ESCALERAS

### Salvador García Soto Ex presidentes ¿al banquillo?

n medio de la crisis del desabasto de combustibles y tras sentenciar que "todos los negocios jugosos de corrupción que se hacen en el país llevan el visto bueno del presidente de la República" y que siempre que hay delitos de corrupción los mandatarios nacionales o "son cómplices o se hacen de la vista gorda", el presidente Andrés Manuel López Obrador abrió de nuevo la posibilidad de someter a un enjuiciamiento a varios de sus antecesores y "habló de hacer expedientes a los de arriba", desde los priistas Carlos Salinas de Gortari hasta Enrique Peña Nieto, pasando por Ernesto Zedillo, hasta los panistas Vicente Fox y Felipe Calderón.

Sin especificar de qué tipo de delitos podría acusarse a los ex presidentes, y aunque él se reitera partidario del "punto final" y de no empantanar a su gobierno con asuntos judiciales, López Obrador revivió su propuesta de campaña y de su toma de posesión, para someter a una consulta popular, con base en el artículo 35 constitucional, la posibilidad de que por primera vez en la historia del país se pudiera acusar y someter a juicio a ex titulares del Poder Ejecutivo federal por presuntos delitos de corrupción cometidos durante sus sexenios.

"Todos los negocios jugosos de corrupción que se hacen en el país llevan el visto bueno del presidente de la República. Para que esto quede claro: no es que no lo sabía el señor presidente o que 'el presidente tiene buenas intenciones, pero lo engañan, lo traicionan, no le ayudan'; mentira, el presidente de México tiene toda la información que se necesita. O es cómplice o se hace de la vista gorda, pero no es que no sepa", sentenció ayer el presidente al adelantar que ya presentó una iniciativa de reforma a la Constitución para permitir la realización de una consulta a la población sobre un posible juicio a los cinco ex presidente mencionados.

Aunque política y jurídicamente el planteamiento de López Obrador resultaría inédito y sentaría un precedente en la inmunidad e impunidad que hasta ahora ha rodeado a los presidentes de México, el tema tendría que revisarse no sólo desde la óptica de la opinión popular, que indudablemente resultaría abrumadora a favor de llevar al banquillo de los acusados a los ex presidentes, algo que es una demanda histórica e insatisfecha de la sociedad

mexicana. Desde el punto de vista del derecho, para poder acusar a los ex presidentes primero tendrían que cumplirse los requisitos de procedibilidad, que existan denuncias o querellas presentadas y por que tipo de conductas delictivas cometidas durante sus gobiernos se les podría denunciar y procesar, para saber si éstas no prescribieron o están vigentes de acuerdo de acuerdo a la ley.

En teoría, a los ex presidentes podría acusárseles por delitos cometidos por los servidores públicos como ejercicio ilícito del servicio público, abuso de autoridad, coalición de servidores públicos, uso ilícito de atribuciones o facultades, desaparición forzada, tortura, ejercicio abusivo de funciones, tráfico de influencias, entre otros que contempla el capítulo de la ley respectiva. Hasta antes de reformas recientes a las leyes y códigos penales, prácticamente todos esos delitos prescribían, salvo el caso de la tortura, la desaparición forzada y el secuestro que actualmente no prescriben después de las reformas mencionadas. El problema es que la ley no puede aplicarse retroactivamente y, suponiendo que a Salinas, Zedillo y quizás Fox, se les quisiera acusar de delitos como esos, si las reformas que establecen nuevos plazos de prescripción fueron después de su gobierno, no podrían aplicarles esa ley, porque el artículo 14 constitucional impide la aplicación retroactiva de la ley a cualquier ciudadano.

El Código Penal Federal (CPF) señala que transcurrido el plazo de prescripción de los delitos, la responsabilidad penal del sujeto, así sea un ex presidente, se extingue, y los plazos de prescripción de la acción penal, según el mismo Código, se establecen conforme al tipo del delito y tienen que ver con el día que se cometió la conducta ilegal o la omisión. Finalmente el artículo 105 del CPF establece que "la acción penal prescribirá en un plazo igual al término medio aritmético de la pena privativa de la libertad que se señala la ley para el delito de que se trate, pero en ningún caso será menor a tres años".

Es decir, que según lo que establecen los códigos penales y las leyes, salvo al ex presidente Enrique Peña Nieto, que dejó su encargo hace un mes y medio, al resto de los ex mandatarios mencionados por AMLO, Salinas, Zedillo, Fox y Calderón, difícilmente se les podría acusar y procesar judicialmente.

15 ENE 2019 Página: 9 Sección: Nacion

A menos que en la consulta se proponga un "juicio popular" y ahí sí las acusaciones serían al gusto del pueblo: que sienten a Carlos Salinas de Gortari por favorecer a sus amigos en las privatizaciones de su sexenio y por la corrupción documentada de su hermano Raúl y hasta por el uso discrecional de la partida secreta; a Zedillo que lo acusen del "error de diciembre" y la filtración de información que permitió la fuga de capitales y nos sumió en la peor crisis económica y de paso por el Fobaproa y por haber vendido los trenes y las vías a los que luego serían sus patrones en Union Pacific. Y ya entrados en gastos a Fox que lo acusen de permitir el "chiquihuitazo" a Ricardo Salinas, por la corrupción de Martita Sahagún y por su omisión histórica de no desmantelar el régimen priista más lo que se acumule; mientras a Calderón indiscutiblemente podrían enjuiciarlo por sumir al país en la peor violencia durante su sexenio con una estrategia fallida contra el narcotráfico y de paso investigar acusaciones de que favoreció al Cártel de Sinaloa y protegió al Mayo Zambada, además de la inefable y costosa Estela de Luz y la corrupción en los festejos del Bicentenario. Ya con Peña, la cosa cambia y ahí sí hay conductas y acusaciones que, por tiempo, podrían derivar en presuntos delitos, desde la Casa Blanca y su tráfico de influencias, hasta las omisiones y desvíos de la investigación de Ayotzinapa, por no mencionar posibles acusaciones de enriquecimiento y, por supuesto, el tema que revive la propuesta de López Obrador: el enorme crecimiento del huachicoleo y sus ganancias multimillonarias en su sexenio. •

sgarciasoto@hotmail.com

15 ENE 2019 Página: 9 Sección: Nacion

# El combate inteligente

n el problema del robo de gasolina, como en la mayoría de ilícitos cometidos por la delincuencia organizada, hay personas que son el último eslabón de la cadena: los que se ven llenando bidones o vendiendo el combustible.

Hacia arriba de la pirámide son unos cuantos quienes resultan los más beneficiados y los que se embolsan sumas millonarias producto de la corrupción y del saqueo de bienes públicos. Son los altos funcionarios que se hacen de la vista

EDITORIAL

gorda ante el robo de gasolina, son los jefes criminales que se coluden con la autoridad, son las grandes empresas que adquieren el energético de manera ilegal.

¿Cómo proceder contra ellos si actúan de tal manera que buscan no dejar huella de sus acciones? La recomendación que todo especialista menciona desde hace décadas es seguir la ruta del dinero. Invariablemente los recursos mal habidos se reflejarán en cuentas bancarias, sean personales o de familiares, o en suntuosas adquisiciones con efectivo.

Este lunes el gobierno federal dio a conocer información sobre presuntos involucrados en el robo de gasolina. Bastó el cruzamiento de datos por parte de la Unidad de Inteligencia Financiera con el Servicio de Administración Tributaria para hallar inconsistencias.

De los contribuyentes asociados a gasolineras, 194 registraron "inconsistencias fiscales relevantes en el renglón del Impuesto Sobre la Renta por un total de 3 mil 217 millones de pesos". Más de 50% de esa cantidad corresponde a estaciones de servicio ubicadas en la Ciudad de México, Michoacán, Estado de México, Tamaulipas, Baja California, Jalisco y Puebla.

También se encontraron contribuyentes relacionados con el robo de hidrocarburos que tienen prácticas financieras inusuales. Se explicó que hay gasolineras cuyas ventas superan las compras hechas a Pemex y a las importaciones realizadas de manera particular. El sistema bancario reportó operaciones relevantes o inusuales vinculadas con esas estaciones de servicio y encontró en la primera revisión movimientos por 10 mil millones de pesos, que no es otra cosa que lavado de dinero. Diversas cuentas bancarias fueron congeladas, se profundizarán las investigaciones y se iniciarán otras.

En el combate a cualquier conducta criminal la labor de inteligencia, entendida como la recolección y procesamiento de datos para el correcto funcionamiento de un Estado, siempre tendrá resultados más eficaces y "limpios" que emprender la fuerza o el despliegue policial contra grupos delictivos.

Ambas deben complementarse y trabajar de manera coordinada. Esa opción poco explorada hasta ahora debe ser una vía a resolver problemas del país. ●



## The Wall Street Journal ya es "prensa fifí"

ndrés Manuel López Obrador ya incluyó a The Wall Street Journal en la "prensa fifi". Ésa que lo critica y que, según él, sabotea los esfuerzos emprendidos para cambiar al país.

Dice el Presidente de la República que la nota que publicó el diario estadunidense — Biblia de los inversionistas-, en el sentido de que México había bajado sus importaciones de gasolina en diciembre y enero, es una "volada".

"Esa información de The Wall Street Journal es equivocada. Me da hasta pena decirlo. No tiene fundamento", señaló en su conferencia mañanera.

Agregó: "Es lamentable que un periódico tan afamado publique una información que no obedece a la realidad, y a las pruebas nos remitimos".

No tenía a la mano los números, pero no tardó Rocio Nahle, secretaria de Energía, en dar a conocer datos oficiales de las importaciones diarias de gasolina en los meses de diciembre y enero.

"En diciembre, el 93.1% fueron compras externas realizadas por Pemex y el 6.9% fueron volumen de gasolinas traídos por empresas privadas con permisos de importación otorgados por la Comisión Reguladora de Energía (CRE). Se incrementaron en 36 por ciento", señaló la secretaria de Energía".

El periodista Robbie Whelan reviró en su cuenta de Twitter: "Los números de nuestra historia del fin de semana se referían sólo a las importaciones marítimas de Estados Unidos, los números que da @rocionahle se refieren al combustible de todos los países".

■Lo que es un hecho es que el discurso oficial falló. Prometía el regreso a la normalidad en el abasto de combustibles para. el fin de semana pasado. Pero las filas de vehículos y los bidones seguían allí el lunes y numerosas gasolinerías permanecían cerradas en todo el territorio nacional.

Cifras de la Profeco: después de la revisión de dos mil 809 gasolinerías en 10 entidades y la Ciudad de México, entre el 11 y el 13 de enero, se encontró que en mil 953 no hay combustible.

¿Para cuándo la normalización en todo el país?, es la

gran pregunta. AMLO afirma que no tardará. No da fechas. "Se va regularizando el abasto. La tendencia es que pronto vamos regresar a la normalidad", dijo ayer en su conferencia mañanera.

Pero no es para hoy. En la capital de la República bajaron las filas en los alrededores de las gasolinerías, pero también es cierto que el gobierno de la Ciudad de México ya hasta quiere poner en marcha el programa que podríamos bautizar como "Hoy Si Recargas".

Ese programa, propuesto el fin de semana, está basado en el engomado de colores que se utiliza para la circulación, y determinaría el día en que debes poner gasolina o diesel a tus vehículos.

Sabemos que en Querétaro también mejora el abasto. Nos lo dice el mismísimo gobernador Francisco Domínguez, vía WhatsApp: "En la plática que sostuve el viernes con el director general de Logística de Pemex, nos dijo que podría llegar a 75 por ciento este domingo, y que en la semana podríamos volver a la normalidad".

"Están cumpliendo bien", subrayó.

Pero falta mucho para la normalidad. Ya se reportan impactos en Comercio y Turismo, y poca asistencia a la Feria de León. Hay 24 buques tanque que siguen fondeados en Tuxpan y Coatzacoalcos, en espera de ser descargados.

Cada buque nos cuesta 20 mil dólares diarios, según el experimentado consejero de Pemex, Fluvio Ruiz Alarcón, uno de los arquitectos del programa energético de Morena.

Y a pesar de la escasez de combustibles, el apoyo a la estrategia de cerrar ductos para combatir al huachicol sigue ahí, según las encuestas que han sido publicadas:

El Financiero dice que 64% de los ciudadanos apoya la estrategia para combatir el robo de combustible, vía el cierre de los ductos. Reforma habla de 62 por ciento.

Consulta Mitofsky muestra que ese respaldo es de 56.7%, y De las Heras asegura que es 72 por ciento.

Aunque, dados los desafíos logísticos y los costos crecientes, la estrategia de cierre de ductos parece insostenible, especialmente sí comienza a impactar la actividad económica

y los precios. Los expertos aseveran que, muy probablemente, AMLO tendrá que hacerle modificaciones a su plan vs. el huachicol.

No se extrañe si pronto se entera de que Alejandra Barrales dejó el PRD para adherirse a MC.

En la cúpula amarilla nos dicen que desde hace tiempo la

excandidata a alcaldesa de la CDMX anda del brazo con **Dante Delgado**, el único que sacó ventaja de la derrotada "Coalición por México al Frente".

La sospecha de que **Alejandra** se va la tienen desde que llegara con el mero-mero del partido naranja a la toma de protesta de la trágicamente fallecida **Martha Erika Alonso**, gobernadora de Puebla, el pasado 14 de diciembre.

Por cierto que los cinco integrantes de la nueva "Dirección Nacional Extraordinaria" del PRD tienen esta mañana un desayuno de acercamiento con los medios de comunicación.

Esa dirección colegiada la integran políticos jóvenes: Ángel Ávila, Estephany Santiago, Adriana Díaz, Fernando Belaunzarán y Karen Quiroga.

El reto que enfrentan es mayúsculo: depurar al sol azteca

o desaparecer.

La Jucopo en el Senado aprobó la integración de la Comisión Especial para investigar si hubo sabotaje en la caída del helicóptero que costó la vida a la gobernadora de Puebla y al coordinador de los senadores del PAN, Rafael Moreno Valle.

El priista Manuel Añorve, quien la va a presidir, nos dijo que los senadores pretenden realizar una "investigación para-

lela" sobre esa tragedia que conmovió a México.

"En el informe que dieron a las dos horas, ya estaban diciendo que hubo una falla mecánica. Nuestra intención es que ese informe ratifique o rectifique, pero que no quede duda", dijo.

Van a pedir reuniones con los responsables de la Fiscalía;

de la Marina y de la SCT, puntualizó.



#### CONFIDENCIAL

Esos líderes que "se extralimitan"...

En la conferencia de prensa de ayer, a Andrés Manuel López Obrador se le preguntó sobre el incidente donde un grupo de sus simpatizantes gritó consignas en contra del gobernador de Guerrero, **Héctor Astudillo**, durante la visita del Presidente a Tlapa. AMLO respondió que la gente es respetuosa, pero los líderes "a veces se extralimitan, y entonces quieren cobrarse agravios y promueven esos abucheos". Y aunque no dio nombres, parece confirmar lo que el mismo Astudillo compartió en su cuenta de Twitter, que fue el "superdelegado" Pablo Amílcar Sandoval quien promovió el abucheo. El aludido, por cierto, es hermano de Irma Eréndira Sandoval, titular de la Secretaría de la Función Pública.

Gobernadores, a Bucareli

Diputados de oposición advirtieron que los gobernadores vienen con todo y muy indignados por el desabasto de gasolina, pues a algunos ya les causó problemas de escasez en sectores sensibles como el de los alimentos. Por ello pidieron a la titular de Segob, **Olga Sánchez Cordero**, a que reciba y dé información a los mandatarios estatales de la estrategia del combate al huachicol. Nos dicen que la secretaria dio una respuesta pronta y los recibirá en su despacho de Bucareli este mismo martes, o máximo mañana miércoles.

¿Big Brother en la CDMX?

La Agencia Digital de Innovación Pública, que echó a andar el gobierno de **Claudia Sheinbaum** en la CDMX, será sin duda una herramienta útil para resolver muchos de los problemas de la capital, pues se incluirá información sobre casi todos los temas que atañen a los ciudadanos. Pero cuidado porque –nos hacen ver– también contará con datos personales de los capitalinos e, incluso, información sobre rutinas de traslados, redes sociales...

Cerrarán filas

Aunque mandó de avanzada ayer a la secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, para buscar acercamientos con diputados de todos los partidos en torno a la Guardia Nacional, al presidente López Obrador le urge que avancen sus reformas atoradas en el Legislativo, por lo que este martes citó, en el mismísimo Palacio Nacional, a sus grupos parlamentarios de San Lázaro y en el Senado. El encuentro vespertino, para afinar personalmente los temas y las estrategias, se dará apenas a unas horas de que arranquen los trabajos del periodo extraordinario de sesiones en el Congreso de la Unión. Cerrarán pinzas y apretarán tuercas en las bancadas guindas, nos comentan.

Partidos, en riesgo

de quedar sin fondos

El INE está a contrarreloj y con la expectativa de que el gobierno federal le apruebe la ampliación presupuestal que solicitó por 619 millones de pesos. Si antes de febrero no recibe una respuesta positiva de Gobernación y Hacienda, corre el riesgo de quedarse sin recibir el financiamiento correspondiente al segundo mes del año, lo que abarca tanto los recursos del Instituto como las prerrogativas de los partidos políticos nacionales... que también se quedarían sin fondos.

La medalla de la austeridad

Desde la semana pasada, los morenistas Martí Batres, presidente de la Mesa Directiva del Senado, y **Ricardo Monreal**, titular de la Jucopo, han competido por los ahorros de la Cámara alta. Primero Batres dio a conocer ahorros por 300 millones de pesos y después Monreal informó que la cifra exacta era de 275 millones de pesos. Martí anunció, finalmente, que ayer el Senado transfirió 281 millones 537 mil 756 pesos a la Tesorería, recursos ahorrados en los primeros cuatro meses de la Legislatura. Como podrá notarse, la competencia por colgarse la medalla de la austeridad se intensificó en los últimos días en la bancada mayoritaria.

# TRASCENDIÓ

QUE por cuestiones de agenda, el secretario de Hacienda, Carlos Urzúa, descartó su asistencia a la reunión de hoy con diputados y senadores de la Comisión Permanente del Congreso de la Unión para explicar el desabasto de combustibles, por lo que enviará en su representación a Santiago Nieto, titular de la Unidad de Inteligencia Financiera, para exponer la versión oficial, al lado de la secretaria de Energía, Rocío Nahle; el director de Pemex, Octavio Romero, y el procurador del Consumidor, Ricardo Sheffield.

La mayoría parlamentaria de Morena en el Congreso de la Unión, encabezada por Mario Delgado, consiguió además ponerle un límite de dos horas a la presentación de los funcionarios, con la posibilidad de considerar una tercera ronda de preguntas de los legisladores.

QUE en Morena hay preocupación porque a unas horas del periodo extraordinario no hay acuerdos para elegir fiscal general, pues aunque el coordinador en el Senado, Ricardo Monreal, ha hecho su trabajo por acercarse a las diferentes bancadas, el tema de la Guardia Nacional en San Lázaro complicó la negociación.

La comparecencia ayer de 15 aspirantes mostró que la Cámara no tiene mucho de dónde elegir, pues el comentario general fue que los aspirantes están "muy verdes" para ese cargo.

QUE un juez federal desechó un amparo solicitado por el fiscal general de Veracruz, Jorge Winckler Ortiz, quien busca protegerse de la denuncia de juicio político que presentó en su contra Gilberto Aguirre Garza, ex director de Servicios Periciales, recurso que revisa la comisión instructora del Congreso estatal.

El ex funcionario, preso en el penal de Pacho Viejo acusado de desaparición forzada, incrimina a Winckler y al ex gobernador Miguel Ángel Yunes Linares en tortura, asociación delictuosa, abuso de autoridad. incumplimiento de un deber legal, falsas denuncias y simulación de pruebas para mantenerlo en prisión.

ENE 2019 Página: 2 Sección: al Frente

**ELASALTO** A LA RAZÓN

CARLOS MARÍN

cmarin@milenio.com



### Hacia una democracia mediocre

ara el consejero presidente, Lorenzo Córdova, la decisión de la Cámara de Diputados de escamotear al presupuesto del Instituto Nacional Electoral 950 millones de pesos "fue una apuesta a la parálisis institucional por la vía de los recursos".

Beneficiaros del trabajo del sistema que garantizó la limpia realización de las elecciones que les permitieron ser legisladores, los diputados que aprobaron la disminución de lo requerido para una operación electoral confiable no buscaron el ahorro, sino complacer al Presidente y su llamado a la austeridad, sin reflexionar en que tijeretear a lo güeypone en serio riesgo la democracia mexicana.

Conforta saber que el organismo encabezado por Córdova está dando la batalla contra quienes pretenden pulverizar el abaratamiento del instituto, poniéndolo en aprietos para cumplir sus responsabilidades.

La semana próxima, los consejeros del INE resolverán si presentan una acción de inconstitucionalidad ante la Suprema Corte de Justicia, cuyos magistrados tendrán razones de sobra para que se otorgue el dinero necesario.

Para que con el fallo de la Corte la diputación federal no quede constitucionalmente en ridículo por legislar con supino desconocimiento de las conse-

El recorte que se aplicó deriva de una operación eminentemente política cuencias de su mediocre actuación, lo mejor será que prosperen las conversaciones del INE con la Secretaría de Hacienda, a fin de que se le amplie lo aprobado, si no con los 950 millones de pesos que le fueron agandallados, con al menos 619 para sufragar los costos de las elecciones ordinarias que habrá este

año en cinco estados.

Desde finales de diciembre, Córdova había hecho notar lo insano que es el que un organismo autónomo tenga que acudir a otras instancias (como Hacienda) para obtener los recursos que le permiten cumplir sus tareas básicas, ya que podría generarse un escenario donde se pueda condicionar el dinero a cambio de "otras cosas".

A la pericia de Hacienda y su titular, Carlos Manuel Urzúa Macías, debe sumarse la de Olga Sánchez Cordero, de Gobernación, ya que el recorte que se aplicó se deriva de una operación eminentemente política.

La tasajeada al presupuesto dejó en capilla la instalación de 16 mil 124 casillas para los comicios en Baja California (gobernador, alcaldías y Congreso), Aguascalientes, Durango, Quintana Roo y Tamaulipas (diputados y ayuntamientos). En Puebla (la entidad con mayor conflicto poselectoral, donde se dio el trágico final de la gobernadora constitucional), por fortuna, el costo de las elecciones correrá a cargo del erario local.

Sereprochaque "lademocracia" mexicana es de las más caras del mundo, pero es el INE el que expide, apechugando el costo, las credenciales que en otros países llaman cédula de identidad y que otorgan ministerios equivalentes a la Secretaría de Gobernación.

Ahora, ichíngale!, no alcanza para seguirlas subvencionándolas... \*\*\* \*



# 4T: elecciones... son lo de menos

ueda claro que a un gobierno como el actual le interesa más la creación de clientelas (50 mil reclutas para su Guardia Nacional, dinero a ninis, Carnet del Bienestar...) lo menos que le interesa son las elecciones, salvo las que ganó el 1 de julio y que considera un salvoconducto eterno.

De ahí que haya dejado al Instituto Nacional Electoral sin dinero para participar en las cinco elecciones previstas para este año en Aguascalientes, Tamaulipas, Baja California, Durango y Quintana Roo, más la extraordinaria de Puebla.

La democracia por venir es lo de menos, como explicó un intelectual orgánico de Morena, Lorenzo Meyer:

"Insurgencia electoral del 01/07/18 acabó con el viejo régimen en la presidencia y el Congreso, pero no en el poder judicial, al que no podemos votar. Ahí está el último bastión del PRIAN y esta dando su batalla".

Así que el INE les hizo ayer un lindo regalo: admitió que le será imposible participar en los comicios de este año y tendrá que dejar éstos en manos de los organismos electorales locales, salvo que a su presupuesto para 2019 le añadan 619 millones de pesos.

Pero la presión del INE pasará de noche: la prioridad del gobierno son las secretarías vinculadas con el bienestar social, becas y subsidios que garantizarán elecciones ganadas de calle, que no necesitarán demasiada organización, como ya demostraron las consultas populares.

A esas secretarías y programas creadoras de base electoral (fácil, cautiva y escasamente preocupada por otras opciones políticas que no le regalan nada) fue el 56 por ciento de todo el dinero que gastará el gobierno este año.

De hecho, no es sólo el INE el castigado: el gobierno quitó recursos a los estados y municipios, a órganos autónomos del Estado, a la cultura y la ciencia, la tecnología, el aprendizaje del idioma inglés, a los servicios de internet.

El presidente consejero, Lorenzo Córdova, enfatiza que la reducción de 950 millones de pesos que aplicó al INE la Cámara de Diputados en el presupuesto no sólo los obliga a "delegar elecciones" y "vulnera su autonomía".

Aunque el INE está condenado: Morena impulsa en el Senado una reforma a la Constitución para evitar que sea el INE el que organice las consultas populares.

"No es el INE, ahí sí se necesitan costales de dinero. Y así se respeta la voluntad de los ciudadanos, no se hace trampa", dijo en octubre el entonces presidente electo.

Y Lorenzo Córdova advirtió ayer que el recorte de dinero que le impedirá organizar las elecciones este año es "tan grande y tan grave que pone en riesgo las funciones constitucionales del instituto".

¿Pero, la verdad? Se quedó corto. No está en riesgo. Está en desuso.

De hecho, no es sólo el INE el castigado: el gobierno quitó recursos a los estados y municipios, a órganos autónomos del Estado, a la cultura y la ciencia, la tecnología, el aprendizaje del idioma inglés, a los servicios de internet

15 ENE 2019 Página: 2 Sección: Vacion

### AGENDA CONFIDENCIAL



#OPINIÓN

# SEGUNDA SEMANA DE PAN Y CIRCO

El Presidente afirmó que tiene miedo a las represalias por el combate al robo de combustibles, pero aclaró que no es cobarde

SOTO



or las declaraciones del Presidente de la República, la secretaria de Gobernación, el titular de la Unidad de Inteligencia Financiera, el futuro fiscal general de la República y la jefa del Gobierno de la Ciudad de México, cualquiera podría pensar que entramos a la segunda semana consecutiva de pan y circo

para el "pueblo sabio", y el no sabio también, en el tema del combate a los huachicoleros.

Dijo Olga Sánchez Cordero que el Estado mexicano es más fuerte, mucho más fuerte que los intereses que pueda haber detrás del huachicol, del robo de combustibles y que la corrupción en este país. Y para quienes creían que el Estado iba perdiendo el combate contra los huachicoleros, les informó: "Se está imponiendo el Estado mexicano". Pues nada más faltaba lo contrario, Olguita, que fuera débil y estuviera perdiendo, le responden los malosos.

La respetable señora recordó que como lo prometió en campaña el presidente Andrés Manuel López Obrador, caminamos hacia un auténtico Estado de Derecho. ¿O sea que cuando ella fue magistrada y ministra de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, vivíamos en un Estado de chueco? Pregunta el respetable. Y si era así, por qué no tuvo el valor de

> decírselo a los otros presidentes a quienes también sirvió.

SHEINBAUM TOMÓ DE REDES SOCIALES LA PROPUESTA VS. **EL DESABASTO** 

En la mañanera del presidente de la República, el titular de la Unidad de Inteligencia Financiera, Santiago Nieto, informó, con lujo de detalles, que se llevaron ante la Fiscalía General lavado de dinero relacionado con robo de combustibles, y que entre los acusados está un ex funcionario de Pemex un ex diputado local y un ex alcalde. Según la información de Nieto, el ex diputado local lavó y plancho casi 400 millones de pesos; el ex presidente municipal más de 250 millones de pesos (entre moneda nacional y dolarucos). Mientras tanto, el SAT detectó inconsistencias en el pago del ISR por varios

de la República cinco casos por

miles de millones de pesos de algunas estaciones de servicio ubicadas en la Ciudad de México, Michoacán, Tamaulipas, Estado de México, Baja California, Jalisco y Puebla.

Por su parte, el Presidente de la República afirmó que tiene miedo, mucho miedo, a las represalias por el combate al robo de combustibles, pero aclaró que no es cobarde. "Me siento respaldado. Así me lo expresan en la calle; puedo estar hasta en una gasolineria donde se está padeciendo la molestia, y la gente me dice que ni un paso atrás, que no afloje, comentó. "El que se aflige se afloja; no nos vamos a afligir para acabar con la corrupción en el país", subrayó.

En otra pista, Claudia Sheinbaum, jefa de Gobierno de la Ciudad de México, informó a la irritada población capitalina -después de una semana de desabasto- que como no sabe cuándo se va a regularizar el abasto, los automovilistas acudan a las estaciones de servicio de acuerdo con el engomado de las placas de su vehículo, propuesta que se fusiló de las redes sociales, en donde sugirió esa propuesta desde principios de la semana pasada. ¡Ay, Claudita! ¿Qué vas a hacer cuando falte el patrón? Preguntan los malosos.

A ver mañana con qué choro les salen a los miles de automovilistas que están haciendo filas kilométricas para comprar combustible.

> LUISAGENDA@HOTMAIL.COM @LUISSOTOAGENDA

1 5 ENE 2019 Página: 15 Sección: Pais

#### JAQUE MATE SERGIO SARMIENTO @SergioSarmiento

Hay que acabar con el robo de combustible y con cualquier otro robo al erario. Todos son ilegales e inmorales.

# Robos al erario

"La igualdad ante el derecho es una de las más nobles conquistas del hombre".

Alfonso Reyes, Cartilla moral

anto el sábado 12 como el domingo 13 de enero estuvieron tomadas las casetas de cobro de la autopista escénica de Tijuana a Ensenada. Un grupo de activistas había desplazado a los trabajadores y cobraba aportaciones a los automovilistas.

No es la primera vez que veo que esto ocurre. El 3 y 4 de noviembre de 2018, cuando también utilicé esa carretera, las casetas estaban también tomadas y el grupo que las había ocupado cobraba igualmente dinero. Tras preguntar a los residentes, me dijeron que esto está ocurriendo todos los fines de semana. Es un saqueo sistemático de Caminos y Puentes Federales de Ingreso, Capufe, una empresa pública, y por lo tanto del erario.

En el trayecto México-Acapulco se ha hecho también común que grupos de activistas, particularmente maestros de la CNTE o normalistas de Ayotzinapa, tomen las casetas y cobren el peaje o pidan aportaciones voluntarias. De esta manera financian sus actividades políticas y también sus gastos personales.

Capufe no informa de manera constante acerca de las pérdidas por las tomas de casetas, pero las cifras que se conocen son multimillonarias. En 2014.

en un informe llamado "Toma de instalaciones 2014", la dependencia reportó haber tenido pérdidas por 192 millones de pesos, pero solo en 65 días, del 27 de septiembre al 30 de noviembre, por 385 tomas de casetas, con el 77.6 por ciento en Guerrero, Oaxaca, Estado de México y Distrito Federal, Esta forma de robo al erario parece haberse multiplicado en los últimos años debido a la impunidad. No hay información de que una sola persona haya sido castigada por tomar casetas o robarse el dinero que debería recaudarse en peajes.

No es este el único caso en el que el robo al erario es permitido o incluso promovido por grupos cercanos al poder. El Programa de Desarrollo del Sistema Eléctrico Nacional (Prodesen) informó que las pérdidas no técnicas de electricidad en 2017 ascendieron a 30,325 millones de pesos. La mayor parte de este monto son robos y en este caso tampoco se sabe que se hayan aplicado sanciones.

Todo lo contrario. El presidente Andrés Manuel López Obrador prometió durante su campaña electoral que condonaría la deuda de quienes dejaron de pagar la luz en su estado de Tabasco a instancias de su propio movimiento político. Ya como Presidente electo, en octubre de 2018, dijo en Villahermosa: "Borrón y cuenta nueva en el caso de la luz. No va a haber deuda, pero sí les pido que para adelante hay que cumplir. ¿De acuerdo?... Porque

si no, nos desacompletamos...". Se ha calculado que este borrón y cuenta nueva le costará a la Comisión Federal de Electricidad, otra empresa pública, y al erario, unos 43 mil millones de

El presidente López Obrador ha agradecido a los mexicanos su apoyo en la lucha contra el robo de combustible. En un video declaró este pasado fin de semana: "Muchas gracias de todo corazón por apoyarnos en la lucha del robo contra combustibles. Es una ilegalidad, una inmoralidad, un acto de corrupción que teníamos que enfrentar". El mandatario ha pedido también a los ciudadanos que no compren combustible robado.

Nadie puede estar en desacuerdo. Hay que acabar con el robo al erario. Por eso es importante que realmente sean detenidos y sancionados los responsables del robo de combustible, pero también los que roban electricidad y los que toman casetas de cobro para embolsarse los peajes. Estos robos también son una ilegalidad, una inmoralidad, un acto de corrupción.

#### VENGANZA

Las encuestas sugieren que la gente está a favor del cierre de ductos para combatir el robo de combustibles. La mayoría, que no tiene auto, ve la acción como una venganza contra quienes sí lo tienen. El apoyo a AMLO ha aumentado en lugar de disminuir.

1 5 ENE 2019

Página: Sección: Ofincola

# El PRI entra en estado de inanición



inseurena2001@yahoo.com.m)

al gobernó y perdió.
Perdió y no se reorganizó.
No se reorganizó y hoy ha entrado en estado de coma.

Con una directiva pasmada, sin liderazgo nacional niregionales, sin recursos ni proyecto, se ha escudado en medidas de restricción con riesgo de perder pre-

Tras su humillante derrota en las elecciones federales de julio pasado, el Partido Revolucionario Institucional (PRI) no ha tenido avances ni en su estructura ni en su proyecto.

Vaya, ni en su posicionamiento.

A esta alturas no se sabe cuál será la actitud de sus bancadas en la Cámara de Diputados y en el Senado de la República, coordinadas respectivamente por René Juárez Cisneros y por Miguel Ángel Osorio Chong.

La paralización priista se extiende a una demostración de experiencia ante el gobierno de **Andrés Manuel López Obrador**, y vaya si tiene oportunidad de hablar de temas de Estado.

Seguridad pública, finanzas, cobro de impuestos, robo de combustibles, empleo, educación pública... en todo caben opiniones, sugerencias, muestras de conocimiento y habilidad.

#### DESPIDO PROPIO, APOYO AJENO

Sólo se ha administrado la crisis.

Las distintas corrientes, salvo facciones como Ulises Ruiz, César Augusto Santiago y José Encarnación Alfaro, las demás mantienen un silencio ominoso o tal vez cómplices. -Nadie exige, pero tampoco nadie apoya internamente-me definió un dirigente histórico del PRI ante la actitud asumida por todos frente a la intrascendencia de Claudia Ruiz Massieu.

-¿Y cuánto tiempo durará?

-Por lo menos hasta octubre... o hasta cuando su mentor quiera –redondeó en referencia a su mentor, el clásico de no se hagan bolas.

¿Y mientras?

Bueno, pues en octubre pasado hubo una reducción de personal y de 30% al personal conservado en el cada vez más mermado Comité Ejecutivo Nacional (CEN) y demás órganos internos.

Hoy se ha dictado un nuevo recorte salarial de 30%

para los empleados actuales.

Con una acotación:

La decisión se anunció un día clave: el 8 de enero. Y, paradójicamente, ese día la presidenta **Ruiz Mas**-

Y, paradójicamente, ese día la presidenta Ruiz Massieu tuiteó a las 12:25 horas en abierta crítica al despido masivo de empleados públicos de todos niveles:

"Las miles de familias afectadas por los recortes y despidos cuentan con nuestro respaldo: haremos que sus voces se escuchen. El @PRI\_Nacional seguirá siendo una oposición firme, crítica y constructiva".

#### ELPRIMER TRIUNFO DE LA CONAGO

1. Los gobernadores se han anotado un éxito.

El primero, diríase, ante el gobierno de **Andrés** 

Manuel López Obrador.

La Guardia Nacional estará al mando de un civil, como lo planteó inicialmente el presidente de la Conago, **Alejandro Moreno Alito**, pero es el único cambio hasta hoy aceptado desde el poder.

Si desean mayor respeto a la soberanía de estados y municipios, gobernadores y alcaldes deberán presionar más para plasmar sus propuestas en la iniciativa a punto del dictamen.

Un gran reto para *Alito* y compañía. 2. La fecha no admite omisiones.

El período extraordinario a iniciar el miércoles fue convocado para temas específicos, básicamente la Guardia Nacional, y muchos asuntos urgentes esperan dictámenes.

Hoy se habla de defraudadores a partir del robo de combustible, pero el huachicoleo está muy lejos de ser penalizado como delito grave por toda la cadena, quienes lo roban, transportan y venden. EN PRIVADO

# JOAQUÍN

lopezdoriga@milenio.com @lopezdoriga lopezdoriga.com



### La orfandad del PAN a la muerte de Moreno Valle

Los insultos son producto de mentes perezosas.

Florestán

yer se cumplieron 20 días de la dramática muerte de la gobernadora de Puebla, Martha Erika Alonso; de su esposo, el coordinador panista en el Senado, Rafael Moreno Valle, y de tres personas más, sin que al momento se conozcan las razones del accidente del cual descarto la versión del atentado, como perversamente se manejó en las benditas redes con la perversión de señalar autores.

Entiendo, por los años que tengo de cubrir accidentes aéreos y por un tema que siempre me ha interesado, que una investigación de este tipo puede llevar mucho tiempo, algunas años, aunque hoy en día, con la modernización de la aviación y la tecnología, se acorte. No obstante, es un asunto de meses.

Dicho lo anterior, quiero entrar en el impacto político de estas muertes.

En el primer caso, Martha Erika dejó un vacío en Puebladegobiernoydepartidoqueloestállenando Morena para las elecciones extraordinarias.

En el segundo, el impacto es de política nacional: Moreno Valle deja al PAN en la orfandad: reducido, dividido, atrapado en sus pequeñas miserias y la lucha interna por sus despojos.

Con todas las críticas, era un gran operador político, el mejor del panismo, logró tres candidaturas al gobierno de Puebla y las tres las ganó: la suya, la de Toni Gali y la de su esposa. Luego se hizo del PAN cuando, a la autoproclamación de Marko Cortés a su presidencia, operó, presionó y colocó a Héctor Larios como secretario general y él obtuvo la coordinación de su bancada en el Senado.

Moreno Valle construía desde hace años su candidatura presidencial, de la que se apoderó Ricardo Anaya pero seguía con el proyecto y quizá la hubiera alcanzado para 2024.

Pero ahora, muerto él, no hay un factor capaz de aglutinar a las tribus panistas ni al partido que pasa por uno de sus momentos más bajos.

Ylopeor para ellos, no se les ve ningún liderazgo. RETALES

1. FRACASO. No sentó bien la misión de SHCP-Pemex a Nueva York para expricar el futuro financiero de la empresa, lo que provocó una subida de .5 por ciento del costo de su deuda, cien mil millones de pesos, y la encareció en diez mil millones de pesos:

2. CONSEJEROS. La Permanente aprobará hoy las propuestas presidenciales para completar la alineación del Banco de México: Jonathán Heath y Gerardo Esquivel. Uno independiente, el otro militante de Morena. Esa junta la preside el gobernador de Banxico, Alejandro Díaz de León Carrillo; y

3. ERROR. Cuando en la mañanera de ayer el presidente López Obrador desacreditaba la nota del Wall Street Journal que publicó que había suspendido las importaciones de combustibles, se las pidió a Rocío Nahle y ésta solo alcanzó a decir: no las tengo a la mano. ¿No tiene esas cifras a la manola secretaria de Energía en este momento? Ok. Se entienden algunas cosas.

Nos vemos mañana, pero en privado





#### HISTORIAS DE REPORTERO

### Carlos Loret de Mola AKK, la nueva mujer del poder

a foto la tomaron apenas hace mes y medio pero puede hacerse vieja demasiado pronto. En la Cumbre del G-20 en Buenos Aires, Argentina, aparecen sonrientes los mandatarios de los países más desarrollados en ese momento, el 30 de noviembre del año pasado. Pero de entrada, Michel Temer ya no es presidente de Brasil y Enrique Peña Nieto ya no es de México. Hay un par que están frágiles porque llegaron al poder en el verano por reacomodos partidistas y no por elecciones generales, es decir, se apoyan en minorías parlamentarias que por sí solas no bastan para asegurarles larga permanencia: el primer ministro de Australia, Scott Morrison, y el jefe de Gobierno de España, Pedro Sánchez.

Pero de todos los ahí presentes quizá la ausencia más dura será la de la mujer más poderosa del mundo, uno de los pilares de la civilización Occidental y dique ante tantas amenazas de mareas económicas: la canciller de

Alemania, Angela Merkel.

Ella quizá no pudo compartir con sus homólogos sus planes de pasar la Navidad más tranquila que ha tenido desde que solo se podía acceder a Internet marcando al teléfono con un módem. Aquella Cumbre G-20 fue su despedida porque el ocaso de Angela Merkel tuvo lugar en la Conferencia del Partido Demócrata-Cristiano (CDU) el 8 de diciembre, una semana después de la foto.

Su sucesora es la secretaria general del partido Annegret Kramp-Karrenbauer, quien venció a Friedrich Merz, un político lleno de ideas novedosas que data de la época en que las papelerías empezaban a vender diskettes duros de 3 pulgadas en vez de los suaves de 5 pulgadas.

Mujer que releva mujer. Angela creció en el régimen

La ausencia más dura será la de la mujer más poderosa del mundo, uno de los pilares de la civilización Occidental

comunista de Alemania del Este mientras AKK —así le dicen a la sucesora— viene de gobernar el estado federado más chiquito del país, cuyos habitantes tuvieron hace más de medio siglo la opción de unirse o no a la República Federal Alemana (y por tanto experimentan una fuerte influencia por el tema de la identidad, de pronto tan de moda en ciertos gobiernos poderosos del mundo).

En caso de que prefiera no echarse tres años en calidad de pato cojo —como jefa de Gobierno, pero no líder del partido—, Angela Merkel será extrañada por los mercados, de los que ha sido un factor de estabilidad desde el control de la economía más sólida de Europa, y por los defensores de la visión de mundo con valores occidentales, de la que Estados Unidos dejó de ser principal promotor a partir de que llegó Donald Trump a la Casa Blanca.

SACIAMORBOS. Más de uno se aferra a la esperanza de que el fin de la era Merkel no represente el final del continuo entendimiento con Rusia, que inició su predecesor en 1998 y que ella ha continuado al frente de sus sucesivos gobiernos. Analistas políticos, los poderosos mercados y la gente común comparten nerviosismo ante el mero recuerdo de la última vez que los regímenes de Moscú y Berlín no supieron resolver sus diferencias por las buenas. ●

historiasreportero@gmail.com

15 ENE 2019 Página: 2 Sección: Nación



#### Éxodo sin fin

El éxodo de centroamericanos rumbo a la frontera con Estados Unidos está destinado a ser un fenómeno migratorio permanente.

Las causas que originaron las caravanas del año pasado siguen vigentes. De hecho en algunos países se agudizan a saber: pobreza, falta de oportunidades, violencia extrema y cotidiana. Hoy mismo, bajo el lema "En Honduras nos matan", una nueva caravana salió de San Pedro Sula, Honduras, rumbo a Estados Unidos a través de México.

Las autoridades mexicanas toman previsiones. El subsecretario Alejandro Encinas se comprometió a que no se repetirá el episodio del "portazo" y que los migrantes deben entrar en el país de manera ordenada.

No se les impedirá el paso, pero su tránsito tiene que regularse por seguridad de todos.

#### El antídoto olvidado

El mejor antídoto conocido contra las noticias falsas es la información suficiente y oportuna.

En el caso de la crisis de la gasolina, las fake news han caído en terreno fértil porque abundan las franjas de penumbras que no han sido iluminadas por la información oficial.

Temas relevantes como la propiedad y el costo de las pipas, el número real y el origen de los buques tanque que no han descargado su producto, las características de los sabotajes al ducto de Tuxpan y los plazos concretos para normalizar el abasto no han sido respondidos, siguen en el aire.

Lo anterior no justifica que grupos opositores difundan noticias falsas para crear inestabilidad y generar psicosis, pero sí explica su insistencia.

#### Atorón inoportuno

La urgencia del nombramiento del Fiscal General se atora. El nuevo atorón tiene que ver con querencias.

No es un secreto para nadie que Bernardo Bátiz es el hombre que quiere el presidente López Obrador para el cargo y, *ergo*, el que Morena impulsará.

Pero la realidad es que las querencias de Bátiz no llegan siempre muy lejos. No se olvida su malograda campaña por la delegación Benito Juárez cuando se quejó de que los ciudadanos no acudían a sus mítines y lo dejaban solo y su alma.

Los legisladores de oposición no ven en Bátiz a un Fiscal de la República porque sería formalizar la figura del "fiscal carnal".

Otro aspirante que atrae reflectores es Gertz Manero, encargado de la PGR. Se comenta que en realidad no quiere ser fiscal, pero aceptó participar en el proceso para aumentar sus posibilidades de volver al tema policial, que es lo suyo.

#### Se le extraña

El fallecimiento inesperado del senador Moreno Valle ha generado un problema de interlocución entre las fracciones en la Cámara alta.

Los dirigentes de las diversas bancadas sabían a quién dirigirse para plantear un problema o emprender una negociación.

#### Ahora, dicen, no hay con quién hablar.

Lo penoso es que Acción Nacional es la oposición seria, es decir, la que podría aceptar acuerdos si se le convence con argumentos.

Se están dirimiendo en estos días en el Congreso temas de gran calado y el hueco que dejó Moreno Valle en los equilibrios interiores no se ha llenado.

pepegrillocronica@gmail.com

# CEL CABALLIT

La mano que mece la procuraduría capitalina

Nos dicen que en la Procuraduría General de Justicia (PGJ) de la Ciudad de México hay una mujer que mueve los hilos de la dependencia y no se trata de la titular, Ernestina Godoy. Al interior de la dependencia se comenta que quien está encargada de los reacomodos y ajustes es Patricia Lucila González Rodríguez, quien es integrante del Comité Técnico para la Transición de la procuraduría a Fiscalía General de Justicia. Nos comentan que la también ex fiscal en el estado de Chihuahua tiene una gran influencia sobre la procuradora capitalina, al grado de que ésta atiende puntualmente las recomendaciones que le hace.



Patricia Lucila González



Clara Brugada Molina

Brugada brinca-de felicidad por la visita de AMLO

Nos dicen que la alcaldesa de Morena en Iztapalapa, Clara Brugada, tiene varios días presumiendo en anuncios en bardas y en publicacio-

nes de redes sociales la visita del presidente Andrés Manuel López Obrador a esta demarcación, y por fin se le va hacer. Nos dicen que doña Clara está muy contenta y en su Twitter hizo. una nueva convocatoria abierta para asistir al deportivo Santa Cruz Meyehualco, donde el mandatario dará el banderazo de inicio a los programas federales que se implementarán en la Ciudad. Con un "confiamos en él", Brugada reiteró su respaldo al ex jefe de Gobierno, quien la ayudó a ser jefa delegacional en 2009. en el episodio aquel en el que se convenció a los simpatizantes de votar por Rafael Acosta, Juanito, a quien después de ganar los comicios le hicieron "manita de puerco" para cederle el lugar a Brugada, que había quedado fuera de la boleta electoral.

Largas filas... para cobrar en la GAM

Los trabajadores que cobran por honorarios de la alcaldía en Gustavo A. Madero se jalan los cabellos los días de quincena. Nos dicen que el director general de Administración de la demarcación, Pablo Trejo Pérez, tuvo "problemas" con el reconocimiento de firmas y resulta que ahora se les paga con cheque que sólo se puede cambiar en una sucursal de BBVA Bancomer, lo que genera filas de hasta dos o tres horas para lograr cobrar su salario devengado. Nos dicen que los empleados ya no saben cuándo se sufre más. si a la hora de cobrar o la de ir a cargar gasolina a alguna estación de la alcaldía.



Pablo Trejo Pérez

Preocupa violencia en UACM

En la comunidad de la Universidad Autónoma de la Ciudad de México (UACM) existe una gran preocupación por la violencia que está afectando directamente a la comunidad estudiantil. Ahora es el caso del presunto feminicidio de la joven Lesly Leticia Hernández, quien apareció muerta en la alcaldía de Xochimilco, pero también están los casos de los asaltos a estudiantes en Iztapalapa y Gustavo A. Madero, donde también se han presentado atracos a maestros y alumnos, por lo que demandan a las autoridades capitalinas una mayor vigilancia y que se actúe de inmediato para acabar con esta situación.

#### **CIRCUITO** INTERIOR

¿YA NOTARON que en las inmediaciones del Zócalo hay un Caballo de Troya?

NO SE TRATA de ninguna exposición, sino de cómo se le conoce últimamente a la protesta de artesanos triquis que se instaló frente al Antiguo Palacio del Ayuntamiento desde el inicio de la Administración.

SEGÚN ESTO, las manos que mueven los hilos de dicho movimiento traen una tirada más grande que sólo los espacios para venta.

LA APUESTA es que la CDMX termine cediendo para que, cuando lo haga, todos las otras organizaciones de comerciantes que ya aceptaron salirse del Primer Cuadro tengan el pretexto ideal para regresar.

**DE AHÍ** que los representantes oaxaqueños tengan sólo tres tipos de respuesta a cualquier intento de negociación: no, no y... ¡no!

SI NO CEDE, puede que el Alcalde morenista de Tlalnepantla, Raciel Pérez Cruz, termine tropezándose... ¡con sus propias palabras!

**AL RENDIR** protesta prometió que el primer día del año incrementaría salarios a policías y empleados de servicios de emergencia.

PARECE que él ya olvidó el tema, no así los uniformados, quienes ya preparan un paro de labores si no les cumplen esta misma quincena.

Y A VER si así se la refrescan.... la memoria, imalpensados!

circuitointerior@reforma.com





# El desabasto va para largo

uando se presentó el desabasto de gasolina en la CDMX, Claudia Sheinbaum lo negó en primera instancia; después dijo que era en unas cuantas gasolinerías y más tarde reconoció el problema, pero dijo que se solucionaría en dos días.

Ya va una semana y, lejos de aminorar, el problema crece y está muy lejos de resolverse, por lo que la jefa de Gobierno optó por la propuesta de racionalizar el combustible y surtirlo de acuerdo con el engomado de cada vehículo.

O sea que quien tenga calcomanía amarilla y necesite gasolina, tendrá que aguantarse una semana para volver a cargar, si quiere.

Esa decisión es la mejor prueba de que el desabasto va para un rato; la interrogante es que si luego de racionar el combustible, se tendrán que reducir los días que pase el camión de la basura, los rondines de las patrullas o hasta el servicio de ambulancias.

La gente que transporta sus cachivaches al tianguis para vender; que maneja su Uber para conseguir ingresos; que conduce su taxi para comer. Quienes van al colegio, al trabajo, a una cita médica o a pasear a la novia, se tendrán que sacrificar por la causa.

A pesar de ello y por increíble que parezca, una gran cantidad de automovilistas han comprado la idea de que el desabasto se debe al combate frontal contra los huachicoleros, y que vale la pena aguantar para terminar con ese mal.

Está claro que el desabasto fue por malas decisiones del gobierno entrante y no por su lucha contra el tráfico ilegal de gasolinas —que, por supuesto, existe—, pues, cuando empezó el problema, el propio Andrés Manuel López Obrador culpó a las fiestas de fin de año.

Pero el asunto empezó a crecer hasta convertirse en un problema de grandes dimensiones y fue justamente ahí cuando el *pejidente* hizo un buen control de crisis y le dio

la vuelta al tema.

Culpó al crimen organizado y a la antigua mafia en el poder de haber saqueado Pemex con ventas fraudulentas, y hasta dio cifras sacadas de la manga que nadie pudo

contrastar, porque, de haberlo hecho, estarían reconociendo que eran prácticas permitidas.

Hábil como es, El Peje se recargó en el pueblo, pidiendo su apoyo porque "yo no puedo solo", y sembró en el corazón de sus seguidores la idea de que él es el bueno y que para combatir el mal y salvar a la patria necesita de todos.

Sus fieles se pusieron la camiseta y encontraron un motivo común: unirse todos en la lucha presidencial contra los huachicoleros, aun a costa de perder horas de trabajo, de sueño y de estudio.

Si López Obrador plantó entre sus seguidores la semilla de la solidaridad, también se abrió el camino para usar la misma fórmula si empezara a escasear el gas, la electricidad o, en una de ésas, el abasto de alimentos y otros productos.

Ya va una semana y, lejos de aminorar. el problema crece y está muy lejos de resolverse, por lo que la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, optó por la propuesta de racionalizar el combustible y surtirlo de acuerdo con el engomado de cada vehículo.

Por lo pronto, tiene un amplio margen para manejar el desabasto gasolinero y, al menos en la CDXM, no se ve una pronta solución.

CENTAVITOS... Pero si en el ramo de la gasolina la capital puede tener algún margen de maniobra, en otros temas, como el descontento de la burocracia por los masivos despidos, Sheinbaum puede verse acorralada. Si hoy no reciben su cheque los diez mil basificados en la última etapa de Miguel Ángel Mancera, saldrán a las calles y, si se les unen otros trabajadores, el asunto puede tomar dimensiones de escándalo. Ayer protestaron por la escasez de medicinas e insumos en dos hospitales públicos de la CDMX, donde varios afectados narraron su tragedia. Si el tema crece, Claudia estará en problemas.

### PRIMER CUADRO

#OPINIÓN

### LA MAGIA DEL ENGANO DE VÁZQUEZ

Desde la Subsecretaría de Capital Humano del Gobierno de la CDMX les tomó el pelo a todos





iguel Ángel Vázquez, ex jefe de gabinete de Miguel Ángel Mancera, ex subsecretario de Capital Humano del Gobierno de la Ciudad de México, hizo magia con los números del personal que dio de alta en la burocracia capitalina, en espera que pagaran con el voto. El PRD y los aliados

políticos creyeron el cuento.

Este personaje es hechura de René Bejarano, desde esa corriente dio las batallas y defendió las posturas de su jefe; estuvo dentro del gobierno capitalino desde que Andrés Manuel López Obrador fue jefe de Gobierno en el Distrito Federal; Marcelo Ebrard, quien desconfiaba de los bejaranistas, lo tuvo al margen y lo mandó como representante del PRD al Instituto Electoral de la ciudad; pero en el último sexenio se empoderó como nunca.

En el interior del gobierno se comenta que la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, no quiere a René Bejarano, sin embargo, tanto el gobierno capitalino y federal, como en las cámaras están llenos de gente que se formó, creció y le debe su carrera política al señor de las ligas.

Vázquez Reyes en el sexenio pasado observó que había un paquete de jubilaciones en el gobierno capitalino que

no habían sido sustituidas y que muchos trabajádores estaban por entrar en esa etapa, así que se le ocurrió armar una "bolsa de plazas".

MEDIANTE PLAZAS DARÍA VOTOS AL SOL AZTECA

En el caso de los jubilados se les permitió heredar la plaza a un familiar, pero no con el mismo nivel escalafonario, sino más bajo. En aquellos momentos se habló de 40 mil plazas rescatadas; la idea que el funcionario le dio a sus jefes es que cada trabajador beneficiado aportara cinco votos para la elección; fue su gran aportación.

Ese margen de maniobra se debía a que en el gobierno capitalino hay muchas irregularidades en las altas de los trabajadores. Había por autogenerados, por honorarios asimilados a salarios, eventuales; incluso hubo una recomendación de la Organización Internacional del Trabajo y de ahí se agarró el ex jefe de Gobierno para proponer un programa de estabilidad laboral mejor conocido como Nómina 8.

Quizá los trabajadores que obtuvieron la plaza laboral y sólo cobraban sin hacer nada, mejor conocidos como aviadores sí cumplieron el compromiso de votar por el PRD, pero quienes desquitaban el salario en el gobierno o hicieron activismo político en el territorio, no deben haber sentido la necesidad de refrendar el acuerdo, pues no les estaban dando nada gratis. Si a eso le suman el efecto López Obrador, la molestia de los habitantes de la ciudad por la inseguridad y la corrupción, pues se entiende la ventaja electoral que obtuvo Claudia Sheinbaum de casi 40 por ciento.

A LA VUELTA: Por cierto, nadie le hizo caso a la recomendación de la jefa de Gobierno de cargar gasolina según el engomado, donde había estaciones de servicio abiertas, la gente se formaba. Sería bueno que en el gobierno piensen en estrategias y no sólo se vuelen las ideas de redes sociales.

> BARAJASURIAS@GMAIL.COM @ESBARAJAS

1 5 ENE 2019

Página: 17 Sección: AMADAD



#### **CIUDAD PERDIDA**

### Castigo a responsables // Explicación necesaria

#### MIGUEL ÁNGEL VELÁZQUEZ

DENO, SI A los huachicoleros de corazón les urge tanto encontrar un culpable de esta crisis de las gasolinas que estamos viviendo, pues ya es hora de que pidan, sin titubeos, con mano firme, castigo a los principales culpables. Los nombres ya los sabemos: Vicente Fox, Felipe Calderón y Enrique Peña Nieto.

HOY NO CABE ya el cinismo, arma principal de los panistas que piden se investigue por qué falta gasolina hoy, y se olvidan de pedir que frente a las representaciones nacionales, senadores y diputados, si es que la ley lo permite, comparezcan los ex presidentes que sembraron y cobijaron el robo del combustible que hoy se convirtió en crisis.

EN LAS COLAS –cada vez más reducidas de automovilistas que se han formado para conseguir combustible, la petición es generalizada: castigo a los responsables del robo a los habitantes de este país. Porque es con nuestro dinero –el de los impuestos— que se adquiere, en el extranjero la mayor parte, esa gasolina que luego compramos, ya en las gasolineras, con nuestros propios recursos y cara, es decir, la compramos y la volvemos a comprar.

CASTIGO PARA LOS grandes empresarios que surtían de gasolina robada a las grandes flotas de vehículos, a los funcionarios de Pemex que se hartaron del dinero que da el robo, y claro, para los ex presidentes que incluso ocultaron la información que denunciaba el latrocinio, pero una gran llamada de atención al gobierno federal porque ya era hora de que en las filas de espera se pudieran repartir los escritos que explicaran por qué se tuvieron que cerrar los ductos.

Y ES QUE hay historias que parecen increíbles. En el estado de Hidalgo, por ejemplo, se montaron casas sobre los ductos de Pemex, cosa que no debería suceder. En esas casas los dueños han pagado hasta 50 mil pesos a los ingenieros de Pemex para que les perforen las tuberías de donde, después, extraen el combustible. Los patios de sus casas, por así decir-

lo, se convirtieron en las estaciones de carga de los grandes piperos que llenan sus vehículos y que más tarde venden hasta en 10 pesos.

A ESA GENTE, toda anclada en la pobreza, los verdaderos huachicoleros le pagan uno o dos pesos por litro, y la venta del huachicol es la principal entrada de la familia. En esas casas, los grandes tinacos con mangueras de diferentes colores, tal vez para diferenciar el tipo de gasolina, hablan de una inversión necesaria para hacer que el negocio prospere.

Y LUEGO LOS dueños de gasolineras, esos que pedían que Pemex les surtiera cierta cantidad, por la que pagaban pero que no significaba el total de su oferta, porque con el combustible robado, comprado a muy bajo precio, llenaban hasta el tope sus depósitos para la venta.

HOY ESAS GASOLINERAS no saben cómo pedir más combustible del que pedían y ya no pueden comprar *huachicol*, por lo que su oferta se reduce y se convierte en otro elemento de la escasez. Son los días de la crisis de las gasolinas, pero también es el primer paso firme hacia la honestidad, aunque a muchos no les siente bien y quisieran que el capítulo del robo no tuviera más episodios. De eso, ya no hay.

#### De pasadita

ASÍ QUE EL líder del sindicato de trabajadores del gobierno de la ciudad, Juan Ayala, junto con Miguel Ángel Vásquez, los dos cobijados por la esperanza de René Bejarano, han recurrido a las marchas, los plantones y las amenazas antes que explicar qué hicieron con los dineros que otros sindicalistas les reclaman.

YA ES HORA de poner fin a los chantajes. La autoridad del Congreso local está relajada; Ricardo Ruiz es todo un fracaso. En el gobierno central se convoca a un diálogo sustantivo como forma, pero que no anula la legalidad desde la que se debe actuar, y los personajes de esta historia suponen que aún se vive en los tiempos de la impunidad. ¡Qué barbaridad!

ciudadperdida\_2000@yahoo.com.mx ciudadangel@hotmail.com